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УДК 665.22 
 

Н.Л. НАУМОВА, О.Ю. ЧАМАЙДАН 
 

ОБ ИСПОЛЬЗОВАНИИ МИЦЕЛЛИРОВАННОЙ ФОРМЫ 
АСКОРБИНОВОЙ КИСЛОТЫ В ПРОИЗВОДСТВЕ 

ОТДЕЛОЧНОГО ПОЛУФАБРИКАТА 
 

В статье представлены результаты исследований влияния пищевой добавки 
NovaSOL С (производитель «Aquanova AG», Германия) на формирование качества крема 
сливочного в процессе хранения. Использование мицеллированной формы аскорбиновой  
кислоты позволяет стабилизировать процессы окислительной и микробиологической порчи 
сливочного крема на фоне проявления антиоксидантных свойств изучаемой пищевой  
добавки. Установлена целесообразность и эффективность применения пищевой добавки 
NovaSOL С при производстве отделочных полуфабрикатов. 

Ключевые слова: отделочные полуфабрикаты, сливочный крем, окислительная  
порча жира, антиоксиданты, витамин С. 
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N.L. NAUMOVA, O.YU. CHAMAYDAN 
 

ON THE USE OF FORMS MICELLIZED ASCORBIC ACID 
FINISHING SEMIS 

 
The article presents the results of the effect of food additives NovaSOL C (manufacturer 

«Aquanova AG», Germany) on the formation of the quality of butter cream during storage. Using 
micellized forms of ascorbic acid to stabilize the oxidative processes and microbiological spoilage 
of butter cream on display antioxidant properties studied food additive. The expediency and effec-
tiveness of the food additive in the manufacture of NovaSOL Since finishing semis. 

Keywords: semi-finishing, butter cream, fat oxidation damage, antioxidants, vitamin C. 
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УДК 663.813 
 

Н.Т. ПЕХТЕРЕВА, К.Н. ШАПОВАЛОВ 
 

ВЛИЯНИЕ БИОКАТАЛИЧЕСКОЙ ОБРАБОТКИ 
ВИНОГРАДА МЕСТНЫХ СОРТОВ НА ВЫХОД СОКА 

 
В статье представлены результаты проведенного исследования по влиянию  

ферментного препарата пектолитического действия Фруктоцим П6Л на выход сока из  
винограда местных сортов «Изабелла» и «Лидия». Установлены количественные технологи-
ческие показатели качества винограда и оптимальные параметры его обработки фермент-
ным препаратом. 

Ключевые слова: виноград, ферментный препарат, выход сока, технологические  
показатели, оптимальные параметры. 
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N.T. PEKHTEREVA, K.N. SHAPOVALOV 
 

INFLUENCE OF LOCAL VARIETIES OF GRAPES BIOCATALYTIC  
TREATMENT ON JUICE EXTRACTION 

 
The paper provides the results of the study of the ferment preparation with pectolytic prop-

erties influence FruktotsimП6-Лon the extraction of juice from the local varieties of grapes «Izabel-
la» and «Lydia»; states quantitative technological indicators of grapes quality and optimal parame-
ters of their treatment with ferment preparation. 

Keywords: grapes, ferment preparation, juice extraction, technological indicators, optimal 
parameters. 
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С.Я. КОРЯЧКИНА, О.Л. ЛАДНОВА, Е.Н. ХОЛОДОВА, Д.Н. АРНАУТОВА 
 

РАЗРАБОТКА ТЕХНОЛОГИИ ХЛЕБА ИЗ ЦЕЛОГО ЗЕРНА 
С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ ПРОДУКТОВ ПЕРЕРАБОТКИ ОВОЩЕЙ 

 
В статье изучено влияние овощных порошков из тыквы и моркови на основные  

показатели качества теста и готового зернового хлеба с ячменной крупкой, определена пе-
ревариваемость белков хлеба, рассчитаны пищевая и энергетическая ценность зернового 
хлеба с ячменной крупкой и порошками моркови и тыквы. 

Ключевые слова: зерновой хлеб, ячменная крупка, порошок моркови, порошок  
тыквы. 
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S.YA. KORYCHKINA, O.L. LADNOVA, E.N. HOLODOVA, D.N. ARNAUTOVA 
 

DEVELOPMENT OF TECHNOLOGY OF BREAD OF THE WHOLE 
GRAIN PRODUCTS OF PROCESSING OF VEGETABLES 

 
In the article the influence of vegetable powders made of pumpkin and carrots on the basic 

parameters of quality of the test and ready corn bread with barley groats, defined the digestibility of 
proteins bread, calculated food and energy value of corn bread with barley grains and powders car-
rots and pumpkin. 

Keywords: grain breads, barley groats, powder, carrot, pumpkin powder. 
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УДК 637.07 + 57.087 + 608.2 
 

О.В. ГРАДОВ, Ф.К. ОРЕХОВ 
 

КОМПАРАТИВНЫЕ ЛАБОРАТОРИИ НА ЧИПЕ ДЛЯ АНАЛИЗА 
МОЛОЧНОЙ ПРОДУКЦИИ С ЦИФРОВОЙ КАЛИБРОВКОЙ 

ПО СПЕКТРОФОТОМЕТРИЧЕСКОЙ/КОЛОРИМЕТРИЧЕСКОЙ 
ТЕМПЕРАТУРЕ И ХЕМОМЕТРИЧЕСКОЙ КЛАСТЕРИЗАЦИЕЙ 

 
В настоящей работе приводится обзор современного уровня техники по лаборато-

риям на чипе для анализа молочной продукции, включая элементы не публиковавшихся ранее 
работ российской авторской группы, отличающихся по принципам калибровки и регистра-
ции от зарубежных аналогов. Кардинальные отличия отечественных приборов и установок 
этого типа состоят в возможности калибровки по спектрофотометрической или, что эк-
вивалентно, колориметрической температуре и кортежной хемометрической системати-
зации аналитов по интеллектуальным базам данных. По функциональности отечественные 
работы в этом направлении на момент проведения не уступали, а по ряду характеристик – 
опережали известные аналоги. 

Ключевые слова: лаборатории на чипе, спектрофотометрическая температура, 
колориметрическая температура, коагулометрия, пиоскоп, коацервация, нефелометрия, 
турбидиметрия, двухлучевой спектральный прибор, квалиметрия в молочном хозяйстве,  
хемометрика. 
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COMPARATIVE LABS-ON-A-CHIP FOR DAIRY PRODUCT ANALYS IS 
WITH  AUTOMATIC  CALIBRATION  BY  SPECTROPHOTOMETRI C / 
COLORIMETRIC  TEMPERATURE  AND CHEMOMETRIC ANALYTE 

SYSTEMATIZATION 
 

This paper is a comprehensive review of current state in lab-on-a-chip techniques for dairy 
product analysis including some unpublished results of our research group, which differ both in the 
calibration and registration principles from their foreign counterparts. The fundamental difference 
of those devices is the possibility of calibration using spectrophotometric or colorimetric tempera-
ture and the tuple analyte systematization in intelligent databases. The functional characteristics of 
our devices at the time of development were not inferior or even superior to all the known analogs. 

Keywords: lab-on-a-chip, spectrophotometric temperature, colorimetric temperature, color 
temperature, coagulometer, spectroradiometer, pioscope, coacervation, nephelometry, turbidimetry, 
diary qualimetry, chemometrics. 
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Н.А. ЛЕСНИКОВА, Л.Ю. ЛАВРОВА, Е.Л. БОРЦОВА 
 

ВЛИЯНИЕ МЕХАНОАКТИВИРОВАННОЙ МУКИ 
ЗАРОДЫШЕЙ ПШЕНИЦЫ НА КАЧЕСТВО ХЛЕБА 
ИЗ СМЕСИ РЖАНОЙ И ПШЕНИЧНОЙ МУКИ 

 
Зародыши пшеницы – продукт переработки зерна с повышенной биологической  

ценностью и высокими биопротекторными свойствами. Исследовано влияние механоакти-
вированной муки зародышей пшеницы с предварительной термообработкой на качество и 
потребительские характеристики хлеба из смеси ржаной и пшеничной муки. 

Ключевые слова: мука зародышей пшеницы, механоактивация, хлеб из смеси  
ржаной и пшеничной муки, физико-химические показатели качества. 
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N.A. LESNIKOVA, L.YU. LAVROVA, E.L. BORTSOVA 
 

INFLUENCE OF A MECHANICAL ACTIVATION FLOUR 
OF GERMS OF WHEAT ON QUALITY OF BREAD  

FROM MIX OF RYE AND WHEAT FLOUR 
 

The wheat germ is product of processing of grain with the increased biological value and 
high bioprotecting properties. Influence of a mechanical activation flour of germs of wheat with pre-
liminary heat treatment is investigated on quality and consumer characteristics of, bread from mix 
of rye and wheat flour. 

Keywords: wheat germ, mechanical activation, bread from mix of rye and wheat flour, 
physical and chemical indicators of quality. 
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УДК 637.522 
 

А.А. ЛУКИН, В.В. ЧАПЛИНСКИЙ 
 

РАЗРАБОТКА ТЕХНОЛОГИИ И РЕЦЕПТУРЫ 
ОБОГАЩЕННОГО КУРИНОГО РУБЛЕНОГО ПОЛУФАБРИКАТА 

 
В статье представлены результаты исследования по разработке технологии и  

рецептуры обогащенного куриного рубленого полуфабриката. Рассчитана пищевая ценность 
готового изделия. Исследованы органолептические показатели обогащенного куриного  
полуфабриката. 

Ключевые слова: рубленые полуфабрикаты, технология, мясное сырье, пищевая  
ценность. 
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A.A. LUKIN, V.V. CHAPLINSKY 
 

DEVELOPMENT OF TECHNOLOGY AND RECIPE ENRICHED 
CHOPPED CHICKEN SEMIS 

 
The article presents the results of a study on the development of technology and formula-

tion enriched chicken chopped semi. Calculated the nutritional value of the finished product. Stud-
ied organoleptic enriched chicken semis. 

Keywords: chopped semi, technology, raw meat, nutritional value. 
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УДК 637.181:[633.34:66.094.941 
 

О.В. САФРОНОВА, Л.А. САМОФАЛОВА, Е.Н. ДЕМИНА 
 

РАЗРАБОТКА ТЕХНОЛОГИИ И КОМПЛЕКСНАЯ ОЦЕНКА 
КАЧЕСТВА НИЗКОЛАКТОЗНЫХ МОЛОКОСОДЕРЖАЩИХ 

СКВАШЕННЫХ НАПИТКОВ 
 

Показана возможность применения гидролизата сои из прорастающих семян в  
технологии функциональных сквашенных напитков, что позволит расширить ассортимент 
полезных для народного хозяйства продуктов, в частности для удовлетворения части  
потребителей с непереносимостью казеина и лактозы и обогащения рациона незаменимыми 
факторами питания. 

Ключевые слова: прорастающие семена сои, гидролизат, молокосодержащая смесь, 
заквасочные культуры. 
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O.V. SAFRONOVA, L.A. SAMOFALOVA, E.N. DEMINA 
 

THE DEVELOPMENT OF TECHNOLOGY 
AND COMPREHENSIVE QUALITY EVALUATION 

OF LOW LACTOSE MILK FERMENTED BEVERAGES 
 

The possibility of application of the hydrolyzate of soybean from germinating seeds in tech-
nology functional fermented beverages, which will expand the range useful for the national economy 
products, in particular to meet some consumers are intolerant to casein and lactose and enrichment 
of the diet of essential nutrition. 

Keywords: germinating seeds of soybean hydrolysate, milk mixture, starter culture. 
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УДК 637.5 
 

Э.Ю. МИШКЕВИЧ, А.А. ЗАПОРОЖСКИЙ, С.П. ЗАПОРОЖСКАЯ, Г.И. КАСЬЯНОВ 
 

ПРОЕКТИРОВАНИЕ БЕЛКОВОГО КОМПОЗИТА 
ИЗ КОЛЛАГЕНСОДЕРЖАЩЕГО СЫРЬЯ 

И БЕЛКОВ БОБОВЫХ КУЛЬТУР ДЛЯ МЯСНЫХ ПРОДУКТОВ 
БИОКОРРЕГИРУЮЩЕГО ДЕЙСТВИЯ 

 
Обоснован рецептурно-компонентный состав белкового композита из коллагенсо-

держащего сырья и белков бобовых культур. Ферментация сырья проводилась с помощью 
симбиотического микробного консорциума. Практическое применение белкового композита 
при разработке биокоррегирующих продуктов in vitro на мясной основе осуществлялось на 
примере мясного паштета. Оптимизация рецептуры белкового композита проводилась с 
применением симпликс-метода, реализованного в пакете прикладных программ MS Excel. 
Табличный редактор MS Excel предоставляет большие возможности в рецептурных расче-
тах, не уступая по своим функциональным возможностям специальным математическим 
программам, а при прочих равных условиях отличаясь от других аналогов простотой  
интерфейса. 

Ключевые слова: белковый композит, мясной паштет, симпликс-метод, целевая 
функция, биологическая ценность. 
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E.Y. MISHKEVICH, A.A. ZAPOROZHSKY, S.P. ZAPOROZHSKAYA, G.I. KASYANOV  
 

DESIGNING OF PROTEIN COMPOSITE FROM COLLAGEN 
CONTAINING RAW MATERIAL AND PROTEINS 

OF FABACEOUS CULTURES FOR MEAT PRODUCTS 
WITH BIOCORRECTION ACTIVITY 

 
Formula of protein composite from collagen containing raw material and proteins of faba-

ceous cultures has been substantiated. Fermentation of raw material has been fulfilled by means of 
symbiotic microbial consortium. Practical application of protein composite during design of prod-
ucts with biocorrection activity in vitro on meat base has been realized using meat paste as an ex-
ample. Optimization of protein composite formula has been realized using simplex method, applied 
to MS Excel. Table editor of MS Excel supply services for formula calculation which is not less ef-
fective then special mathematic programs, at the same time having simple interface. 

Keywords: protein composite, meat paste, simplex method, target function, biological value. 
 

BIBLIOGRAPHY (TRANSLITERATED) 
 

1. Rogov, I.A. Proektirovanie kombinirovannyh produktov pitanija: metodicheskoe ukazanie / I.A. Rogov, A.I. 
Zharinov, Ju.A. Ivashkin, N.I. Dunchenko, M.A. Nikitina, M.Ju. Popova, S.V. Kupcova. – M.: FGBOU VPO MGUPB, 
2005. – 44 s. 

2. Litvinova V.A. Razrabotka receptury i tovarovednaja ocenka mjasnyh polufabrikatov s ispol'zovaniem ras-
titel'nogo syr'ja: 05.18.15 «Tehnologija i tovarovedenie pishhevyh produktov i funkcional'nogo i specializirovannogo 
naznachenija i obshhestvennogo pitanija»: avtoref. dis. na soisk. uchen. step. kand.tehn.nauk. / Vera Anatol'evna Litvi-
nova; [Moskovskij gosudarstvennyj universitet tehnologij i upravlenija im. K.G. Razumovskogo]. – M., 2012. – 25 s. 

3. Nadtochij, L.A. Proektirovanie belkovoj sostavljajushhej produktov pitanija v tablichnomredaktore Microsoft 
Excel [Jelektronnyj resurs] / L.A. Nadtochij // Nauchnyj zhurnal NIU ITMO. Serija «Processy i apparaty pishhevyh pro-
izvodstv». – 2013. – №2. – Rezhim dostupa: http://www.processes.ihbt.ifmo.ru 
 
Mishkevich Evelina Yuryevna 
Kuban State Technological University 
Engineer of APD, post-graduate student at the department of «Technology of production of animal products» 
350072, Krasnodar, ul. Moscovskaya, 2 
Tel. 8-928-419-29-08 
E-mail: evelina.mishkevitch@yandex.ru 
 
Zaporozhsky Alexey Alexandrovich 
Kuban State Technological University 
Doctor of technical science, dean of FDE, professor at the department of «Technology of production of animal products» 
350072, Krasnodar, ul. Moscovskaya, 2 
Tel. 8-928-419-29-08 
E-mail: evelina.mishkevitch@yandex.ru 
 
Zaporozhskaya Svetlana Pavlovna 
Kuban State Technological University 
Candidate of technical science, assistant professor at the department of «Technology of production of animal products» 
350072, Krasnodar, ul. Moscovskaya, 2 
Tel. 8-928-419-29-08 
E-mail: evelina.mishkevitch@yandex.ru 
 
 
 
 



Продукты функционального и специализированного назначения 
 

№ 5(28) 2014   _______________________________________________________________________   

Kasyanov Gennady Ivanovich 
Kuban State Technological University 
Doctor of technical science, professor at the department of «Technology of production of animal products» 
350072, Krasnodar, ul. Moscovskaya, 2 
Tel. 8-928-419-29-08 
E-mail: evelina.mishkevitch@yandex.ru 



Технология и товароведение инновационных пищевых продуктов 

 _________________________________________________________________  № 5(28) 2014  

 

 
 
 

УДК 663.95 
 
И.И. ТАТАРЧЕНКО, Н.В. ПУЗДРОВА, А.А. СЛАВЯНСКИЙ, С.А. МАКАРОВА 

 
МЕТОДЫ КОНТРОЛЯ ЧАЙНОГО СЫРЬЯ И ГОТОВОЙ ПРОДУКЦИИ 

 
В чайном производстве осуществляют постоянный контроль чайного сырья и гото-

вой продукции. Для контроля чая определяют органолептические показатели и массовую  
долю влаги, мелочи, металломагнитной и посторонних примесей. Применяют также метод 
приготовления измельченной пробы и определения сухих веществ, методы определения  
общей, водонерастворимой и водорастворимой золы, метод определения сырой клетчатки. 
Определение содержания танина основано на окислении танина чая марганцовокислым  
калием при участии индигокармина в качестве индикатора. Определение содержания кофе-
ина основано на быстром извлечении хлороформом кофеина из предварительно нагретого и 
обрабатываемого водным аммиаком материала. 

Ключевые слова: чайное сырье, готовая продукция, влага, мелочь, примеси, сухие 
вещества, зола, сырая клетчатка, танин, кофеин. 
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I.I. TATARCHENKO, N.V. PUZDROVA, A.A. SLAVYANSKIY, S.A. MAKAROVA 
 

METHODS OF CONTROL OF RAW TEE 
AND FINISHED GOODS 

 
In tea production continuous control of tea raw materials and finished goods is carried out. 

Organoleptic indicators, mass fraction of moisture, trifle, metallomagnetic and foreign impurity are 
defined for tea control. Following methods are also applied: preparation of the crushed test and def-
inition of solids, methods of definition of the general, water insoluble and water-soluble ashes, a 
method of definition of crude cellulose. Definition of the content of tannin is based on oxidation of 
tannin of tea by manganic-sour potassium with participation indigo carmine as the indicator. Defi-
nition of the content of caffeine is based on fast extraction of caffeine by chloroform from the mate-
rial which was previously heated and processed by water ammonia. 

Keywords: tea raw materials, finished goods, moisture, trifle, impurity, solids, ashes, crude 
cellulose, tannin, caffeine. 
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УДК 634.721.663.81 
 

Е.С. САЛИНА, Н.С. ЛЕВГЕРОВА, С.Д. КНЯЗЕВ 
 

ПЕРСПЕКТИВЫ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ НОВЫХ СОРТОВ 
СМОРОДИНЫ ЧЕРНОЙ СЕЛЕКЦИИ ВНИИСПК 

В  КАЧЕСТВЕ  СЫРЬЯ  ДЛЯ  ПРОИЗВОДСТВА  СОКА 
 

В качестве сырья для сокового производства представляют интерес сорта нового 
поколения смородины черной селекции ВНИИСПК Ладушка, Искушение, Загляденье и сеянец 
3406-17-113, в наибольшей степени соответствующие технологическим требованиям для 
этого вида продукции, пригодные к возделыванию по интенсивным технологиям. Исследова-
ние выполнено за счет гранта Российского научного фонда (проект № 14-16-00127). 

Ключевые слова: технологическая оценка, сок, соковое производство, сорта  
смородины черной, пригодность для сокового производства. 
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E.S. SALINA, N.S. LEVGEROVA, S.D. KNYAZEV 
 

PROSPECTS OF USE OF THE VNIISPK NEW BLACK 
CURRANT VARIETIES AS RAW MATERIAL 

FOR JUICE PRODUCTION 
 

As raw material for juice production the following varieties of a new generation of black 
currant developed at VNIISPK are of interest – Ladushka, Iskushenie, Zagliadenie and 3406-17-113 
seedling that most of all meet technology requirements for this kind of products and are good for the 
cultivation in accordance with intensive technologies. The research was done at the expense of the 
grant allocated by the Russian Scientific Fund (Project No 14-16-00127). 

Keywords: technological assessment, juice, juice production, black currant varieties,  
suitability for juice production. 
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УДК (577.115+581.132):633.11 
 

В.В. НОХСОРОВ, Л.В. ДУДУРЕВА, А.А. ПЕРК, В.А. ЧЕПАЛОВ, 
В.Е. СОФРОНОВА, В.В. ВЕРХОТУРОВ, К.А. ПЕТРОВ 

 
РОЛЬ ЛИПИДОВ И КАРОТИНОИДОВ В АДАПТАЦИИ 
ПРОРОСТКОВ ПШЕНИЦЫ К ХОЛОДОВОМУ ШОКУ 

 
Изучены особенности липидного и пигментного состава (каротиноиды, хлорофиллы) 

листьев проростков пшеницы при кратковременном действии низких положительных  
температур (+4°С) на корневую систему. При 5-секундном и 10-минутном холодовом шоке 
наблюдали существенное возрастание содержания общих липидов, лютеинового комплекса 
(лютеин+зеаксантин) и β-каротина по сравнению с контролем. Обсуждается возможность 
регулирования максимального накопления каротиноидов у растений, в том числе для  
биотехнологических целей. 

Ключевые слова: пшеница, система корень-листья, холодовой шок, липиды,  
каротиноиды, хлорофиллы. 
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V.V. NOHSOROV, L.V. DUDAREVA, A.A. PERK, V.A. CHEPALOV, 

V.E. SOFRONOVA, V.V. VERHOTUROV, K.A. PETROV 
 

THE ROLE OF LIPIDS AND CAROTINOIDS OF WHEAT 
SEEDLINGS IN THEIR ADAPTATION TO COLD SHOK 

 
Peculiarities of lipid and pigment composition (carotenoids, chlorophylls) of wheat 

sprouts’ leaves were studied during short-term influence of low positive temperatures (+4°C) on the 
root system. During the 5-second and 10- minute cold shock, there was observed the significant con-
tent of common lipids, lutein complex (lutein+ zeaxanthin) and b-carotene in comparison with the 
control. The possibility of regulation of maximum accumulation of carotenoids in plants and is stud-
ied and also for biotechnological purposes among others. 

Keywords: wheat, system root-leaves, cold shock, lipids, carotenoids, chlorophylls. 
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Е.А. КУЗНЕЦОВА, Ю.А. СЕДОВ, В.Ю. ЗОМИТЕВ, 
А.С. РЫЛКОВА, А.И. ЗАБОЛОЦКИЙ, П.В. СВЕТКИНА 

 
ИССЛЕДОВАНИЕ ЛОКАЛИЗАЦИИ ХРОМА 
В КЛЕТКАХ КАЛЛУСОВ КАРТОФЕЛЯ 

 
Приведены результаты гистохимических исследований выращенной in vitro клеток 

каллусной культуры картофеля, выполненные с использованием микроскопа Axioskop 2 MAT 
фирмы «Carl Zeiss». Изучена локализация комплексов формазанов с Cr3+ в клетках каллусов. 
Отмечено, что комплексы с хромом распределены равномерно в клетках. Обнаруживаются 
также комплексы с кадмием и никелем в клеточных стенках каллусов. 

Ключевые слова: каллусные культуры, комплексообразование, хиназолил-формазаны, 
хром, локализация. 
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E.A. KUZNETSOVA, YU.A. SEDOV, V.YU. ZOMITEV, 
A.S. RYLKOVA, A.I. ZABOLOTSKIY, P.V. SVETKINA 

 
STUDY OF CHROMIUM LOCALIZATION 

IN CALLUS CELLS OF POTATO 
The article demonstrates results of histochemical studies of in vitro grown cells of potato 

callus culture performed using a microscope Carl Zeiss Axioskop 2 MAT. The localization of forma-
zan complexes with Cr3+ in callus cells is studied. It is noted that complexes with chromium are 
uniformly distributed into the cells. Also, complexes with cadmium and nickel are found in the callus 
cell walls. 

Keywords: callus culture, complexation, quinazoline-formazan, chromium, localization. 
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УДК 338.431:334.75:637.1 
 

О.Л. КУРНАКОВА, И.В. БУТЕНКО, О.В. ЕВДОКИМОВА 
 

АНАЛИЗ ПРОИЗВОДСТВА И ПОТРЕБЛЕНИЯ 
МОЛОКА И МОЛОЧНЫХ ПРОДУКТОВ НАСЕЛЕНИЕМ 

ЦЕНТРАЛЬНОГО ФЕДЕРАЛЬНОГО ОКРУГА 
 

В статье приведена динамика производства молочных продуктов и объемов импорта 
молочных продуктов на территории России. Проведен анализ производства коровьего молока 
в сельскохозяйственных организациях РФ за исследуемый период. Представлено распределе-
ние регионов ЦФО и сформирована группировка регионов ЦФО по количеству потребления 
молока и молочных продуктов на душу населения. 

Ключевые слова: динамика производства, объемы импорта, молочные продукты, 
группировка регионов ЦФО. 
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ANALYSIS OF PRODUCTION AND CONSUMPTION 
OF MILK AND MILK PRODUCTS BY COMMUNITY 

OF CENTRAL FEDERAL DISTRICT 
 

In article dynamics of production of dairy products and volumes of import of dairy prod-
ucts is given in the territory of Russia. The analysis of production of cow milk in the agricultural or-
ganizations of the Russian Federation for the studied period is carried out. Distribution of regions 
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of the Central federal district is presented and the group of regions of the Central federal district by 
number of consumption of milk and dairy products per capita is created. 

Keywords: dynamics of production, import volumes, dairy products, group of regions of the 
Central federal district. 
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УДК 664 
 

О.В. ЧУГУНОВА, Н.В. ЗАВОРОХИНА, Д.А. КАРХ 
 

АНАЛИЗ УДОВЛЕТВОРЕННОСТИ ШКОЛЬНИКОВ КАЧЕСТВОМ 
УСЛУГ В ШКОЛЬНЫХ СТОЛОВЫХ Г. СРЕДНЕУРАЛЬСК 

 
Статья посвящена анализу причин отказа старших школьников от питания в 

школьных столовых г. Среднеуральска. Приводятся данные маркетинговых исследований по 
режиму питания, требуемому ассортименту кулинарных блюд, уровню обслуживания. Даны 
рекомендации по устранению имеющихся недостатков. 

Ключевые слова: школьники, питание, столовая, предпочтения, анкетирование, 
охват. 
 

СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ 
 
1. Дроздова, Т.М. Физиология питания: учебник / Т.М. Дроздова, П.Е. Влощинский, В.М. Позняков-

ский. – Новосибирск: Сибирское университетское издательство, 2007. – 352 с. 
2. Чугунова, О.В. Анализ пищевого поведения учащихся Екатеринбурга / О.В. Чугунова, Н.В. Заво-

рохина // Техника и технология пищевых производств. – 2012. – № 4. – С. 132-135. 
3. Заворохина, Н.В. Формирование сенсорных предпочтений потребителей как показателя конкуренто-

способности нового продукта / Н.В. Заворохина // Известия Уральского государственного экономического уни-
верситета. – 2011. – № 6. – С. 170-175. 

4. Официальный сайт территориальных отделов федеральной службы по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека по Свердловской области в г. Екатеринбург [Электронный ресурс].  
– Режим доступа: http://ekb.66.rospotrebnadzor.ru 

 
Чугунова Ольга Викторовна 
Уральский государственный экономический университет 
Доктор технических наук, профессор кафедры «Технологий питания» 
620219, г. Екатеринбург, ул.8 Марта, 62 
Тел. (343) 221-27-12 
E-mail: fecla@e1.ru 
Заворохина Наталия Валерьевна 
Уральский государственный экономический университет 
Кандидат технических наук, доцент кафедры «Товароведения и экспертизы» 
620219, г. Екатеринбург, ул.8 Марта, 62 
Тел. (343) 345-46-73 
E-mail: degustator@olympus.ru 
 
Карх Дмитрий Андреевич 
Уральский государственный экономический университет 
Доктор экономических наук, доцент, проректор по научной работе 
620219, г. Екатеринбург, ул.8 Марта, 62 
Тел.: (343) 365-12-25 
E-mail: dkarh@mail.ru 
 
 

O.V. CHUGUNOVA, N.V. ZAVOROKHINA, D.A. KARKH  
 

THE ANALYSIS OF SATISFACTION OF PUPILS QUALITY OF F OOD 
IN SCHOOL CANTEENS SREDNEURALSK 

 
Article is devoted to the analysis of causes of failure of the senior school students from food 

in canteens of Sredneuralsk. Data of market researches on the diet, the demanded range of culinary 
dishes, level of service are provided. Recommendations about elimination of available shortcomings 
are made. 

Keywords: pupils, food, canteen, preferences, questioning, coverage. 
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УДК 005.591.6:332.12 
 

С.А. ИЗМАЛКОВА, И.Л. АВДЕЕВА 
 

МЕТОДИЧЕСКИЙ ПОДХОД К ОЦЕНКЕ ПОТЕНЦИАЛЬНЫХ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ РЕГИОНА К РЕАЛИЗАЦИИ ИННОВАЦИОННЫХ 

ИНФРАСТРУКТУРНЫХ ПРОЕКТОВ 
 

В статье рассмотрено авторское модельное решение по оценке потенциальной  
возможности региональной экономической системы к реализации инновационных инфра-
структурных проектов с позиций их реальности, а также экономической, финансовой и 
бюджетной эффективности инвестиционного проекта. 

Ключевые слова: инновационные инфраструктурные проекты, потенциальные  
возможности региона, экономическая эффективность. 
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In article the author's model decision on an assessment of potential possibility of regional 
economic system of implementation of innovative infrastructure projects from positions of their real-
ity, and also economic, financial and budgetary efficiency as investment project is considered. 
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УДК 332.1 
 

Т.А. ГОЛОВИНА, С.С. БАХТИНА 
 

СЕТЕВАЯ МОДЕЛЬ СОЦИАЛЬНОГО ПАРТНЕРСТВА БИЗНЕСА 
И ОБРАЗОВАНИЯ ДЛЯ РАЗВИТИЯ РЕГИОНАЛЬНОЙ СИСТЕМЫ 

ПОДГОТОВКИ РАБОЧИХ КАДРОВ И СПЕЦИАЛИСТОВ 
 

В статье обоснованы теоретические и методические положения, определяющие  
новые требования к методам управления взаимоотношениями бизнеса и образования на 
принципах социального партнерства. Авторские суждения построены на основе использова-
ния совокупности организационно-управленческих и социальных инноваций, создаваемых и 
осваиваемых в системе «Бизнес – образование». Определены принципы и методы управления 
системой «Бизнес – образование», которые, в отличие от существующих, ориентированы 
на международные стандарты и обеспечат переход России к современному рынку труда и 
образования. 

Ключевые слова: социальное партнерство, бизнес, образование, управление. 
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T.A. GOLOVINA, S.S. BAKHTINA 
 

DEVELOPMENT OF EFFECTIVE WAYS AND FORMS OF SOCIAL 
PARTNERSHIP OF BUSINESS AND EDUCATION IN THE REGION  

 
In article the theoretical and methodical provisions defining new requirements to methods 

of management by relationship of business and education on the principles of social partnership are 
proved. Author's judgments are constructed on the basis of use of set of the organizational and ad-
ministrative and social innovations created and mastered in Business – Education system. The prin-
ciples and methods of control over Business – Education system which unlike existing, are focused 
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on the international standards are defined and will provide transition of Russia to a modern labor 
market and educations. 

Keywords: social partnership, business, education, management. 
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